



Una apuesta por la formalización de las empresas Ibaguereñas

Por: *Irene Rodríguez*

Estudiante de Comunicación Social y Periodismo

Ficha técnica:

Nombre del proyecto:

Caracterización de estrategias para el cierre de la brecha entre oferta y demanda sobre formalización empresarial y laboral.

Palabras claves:

Formalización
Empresarios
Sistema financiero
Organizaciones
Productividad

Grupo de investigación:

UNIDERE

Investigador principal:

Iván Darío Hernández Umaña

Correo electrónico:

ivan.hernandez@unibague.edu.co

Actualmente, uno de los fenómenos que más afecta la economía colombiana es la informalidad empresarial, un hecho que en algunas ocasiones se presenta por la ignorancia de normas obligatorias y, además, necesarias para incentivar el crecimiento y la productividad de las empresas. La incompreensión y apatía hacia los instrumentos de formalización, no afecta solo a las organizaciones, sino que también perjudica al sector económico, y en general al país, ya que genera distorsiones y desbalances en torno a las dinámicas financieras nacionales.

No se puede limitar el alcance de “formalización empresarial y laboral” a la tarea de matricular la empresa ante la cámara de comercio –que, por supuesto, es un ejercicio importante–; sin embargo, la formalización empresarial se refiere también a la inclusión económica, ambiental y social en todos los ámbitos del mercado y del sistema financiero. Desde julio de 2016, el profesor Iván Darío Hernández Umaña, integrante del grupo de investigadores académicos científicos UNIDERE, junto con otros docentes de la Universidad de Ibagué, aliados internacionales, asistentes de

investigaciones interdisciplinarias y algunos estudiantes que han tomado dicha investigación como opción de grado, están realizando un estudio relacionado con el cierre de la brecha entre oferta y demanda de conocimiento sobre instrumentos.

De acuerdo con la formulación de este proyecto, “La política de formalización empresarial y laboral promovida en Colombia se basa en minimizar los costos de formalizarse y de hacer negocios, pretendiendo disminuir la informalidad, con la intención de reducir la desigualdad”. En palabras de Hernández Umaña, la idea del proyecto es “definir mejor el problema de informalidad y ayudar a diseñar políticas que contribuyan al cierre de la brecha entre quienes ofrecen instrumentos de formalización (oferta) y los trabajadores que los necesitan (demanda).

Este proyecto ha sido de interés para la ciudadanía, puesto que se ha desarrollado mediante acercamientos continuos, como salidas de campo, creación de diagnósticos y metodologías para los empresarios con los que trabajan, particularmente, una red de ecoturismo y reservas naturales

nuevas en la región. Otra de las formas en que han desarrollado la investigación, y que sin duda ha sido otro logro, es la generación de conocimiento para la academia. De este modo, se han fortalecido redes internacionales con la Universidad de Toronto y la sociedad de estudio del caso y, asimismo, han asistido a congresos empresariales en Bogotá y Kansas City (EE.UU), con el respaldo de la Universidad de Ibagué y, próximamente, tienen programado un congreso internacional y la postulación de un manuscrito en una revista internacional especializada.

Resultados

Finalmente, y a manera de conclusión, durante el año que llevan trabajando –aún están

en la mitad del tiempo que se habían propuesto para esta etapa investigación–, Hernández explica que “ya sobrepasamos los resultados esperados”. Como moraleja, este trabajo nos ha mostrado que la formalización se puede dar de múltiples formas: formalizar es todo lo que de acceso a oportunidades de crecimiento empresarial para el desarrollo humano”. Se espera también hacer entrega de las metodologías y diagnósticos a los funcionarios a cargo la ventanilla única ambiental (una plataforma de muchos instrumentos de formalización), a la cual quieren proponer una modificación. También esperan reunirse con la Gobernación del Tolima para presentarles el trabajo realizado.

